



59^e CONSEIL DIRECTEUR

73° SESSION DU COMITÉ RÉGIONAL DE L'OMS POUR LES AMÉRIQUES

Session virtuelle, du 20 au 24 septembre 2021

CD59/DIV/4 Original : anglais

ALLOCUTION D'OUVERTURE DU DR CARISSA F. ETIENNE, DIRECTRICE DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN ET DIRECTRICE RÉGIONALE POUR LES AMÉRIQUES DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ

ALLOCUTION D'OUVERTURE DU DR CARISSA F. ETIENNE, DIRECTRICE DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN ET DIRECTRICE RÉGIONALE POUR LES AMÉRIQUES DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ

20 septembre 2021

59^e Conseil directeur de l'OPS 73^e session du Comité régional de l'OMS pour les Amériques

Monsieur le Président sortant du 58^e Conseil directeur, M. Fernando Ruiz Gomez,

Ministre de la Santé et de la protection sociale de la Colombie

Monsieur le Président du Chili, Son Excellence Sebastián Piñera

Monsieur le Secrétaire de la Santé et des Services Sociaux des États-Unis d'Amérique, M. Xavier Becerra

Monsieur le Secrétaire général de l'Organisation des États Américains, M. Luis Almagro Lemes

Monsieur le Président de la Banque interaméricaine de développement, M. Mauricio Claver-Carone

Monsieur le Directeur général de l'Organisation mondiale de la Santé, Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus

Mesdames et Messieurs les Ministres et les Secrétaires de la Santé des États Membres de l'Organisation panaméricaine de la Santé

Mesdames et Messieurs les délégués des États Membres

Mesdames et Messieurs les membres du Corps diplomatique

Mesdames et Messieurs les représentants des organisations non gouvernementales en relations officielles avec l'Organisation panaméricaine de la Santé

Mesdames et Messieurs les représentants de l'Organisation des Nations Unies et d'autres institutions spécialisées

Chers collègues de l'OPS et de l'OMS

Chers invités

Mesdames et Messieurs

Bonjour à tous.

C'est avec un grand plaisir que j'accueille chaleureusement chacun d'entre vous au 59^e Conseil directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé.

Je suis particulièrement heureuse de saluer à ce forum sur la santé le Président du Chili, le Secrétaire à la Santé et aux Services sociaux des États-Unis et le Président de la Banque interaméricaine de développement.

Je souhaite plus spécialement la bienvenue à tous ceux qui participent pour la première fois aux réunions des Organes directeurs de l'OPS.

Je me dois d'exprimer mes sincères remerciements à tous les États Membres pour leur engagement inconditionnel et indéfectible dans notre quête commune d'amélioration de la santé et du bien-être de tous les peuples des Amériques, particulièrement en cette période très compliquée et difficile.

Avant d'aller plus avant, je voudrais également présenter nos plus sincères condoléances au peuple haïtien pour les pertes tragiques en vies humaines causées par le tremblement de terre de magnitude 7,2 survenu le 14 août 2021. Hélas, nous notons que la destruction des biens, le déplacement des familles et des entreprises, et la perturbation des vies ont été encore aggravés par les ravages de la tempête tropicale Grace. Nous sommes solidaires de vous, nos amis haïtiens, alors que vous vous relevez de cette catastrophe et reconstruisez.

Malheureusement, nous pleurons aussi au Secrétariat la perte prématurée d'un membre du personnel, le Dr Ousmane Touré, consultant international de l'OPS, victime à un âge encore jeune du tremblement de terre en Haïti. Au nom du Secrétariat, des États Membres et de toute la famille de l'OPS, je tiens à exprimer notre profonde sympathie à son épouse et à ses enfants en Guinée.

Nous nous réunissons aujourd'hui dans le contexte du déroulement implacable et tragique de la pandémie mondiale de COVID-19, laquelle, au vendredi 17 septembre 2021, a coûté la vie à plus de 2,16 millions de personnes dans la Région des Amériques, sur un total 87,6 millions de cas notifiés. Nous avons du mal à saisir l'énormité même de ces chiffres et nos cœurs peinent sous le poids de tant de vies humaines perdues. Le Secrétariat adresse ses plus sincères condoléances aux familles, aux amis et aux communautés qui ont si lourdement souffert de la COVID-19.

Chers délégués, l'ordre du jour de ce 59^e Conseil directeur a été principalement élaboré en se fondant sur certains enseignements essentiels, tirés de la pandémie de COVID-19, et avec le souci de construire un avenir meilleur. Notre incapacité à nous procurer facilement des équipements de protection individuelle, des respirateurs, des vaccins, de l'oxygène, des médicaments tels que les antirétroviraux et d'autres technologies de santé essentielles, a accru nos vulnérabilités et gravement compromis notre riposte à la pandémie. Cependant, cette situation alarmante nous a incités à reconnaître l'obligation d'une autosuffisance régionale en technologies de la santé.

Sur cette voie vers l'autosuffisance régionale, l'OPS a récemment lancé une plateforme pour stimuler les efforts régionaux de production de vaccins et je suis heureuse d'annoncer que la Banque interaméricaine de développement, la Banque mondiale et d'autres partenaires ont déjà exprimé leur intérêt à collaborer avec nous pour faire avancer ce programme.

La pandémie de COVID-19 a accéléré la nécessité d'une adoption rapide de solutions numériques dans le domaine de la santé publique. Les systèmes d'information et les solutions de santé numériques accessibles et prêts à l'emploi se sont révélés indispensables à la prestation des soins à tous les niveaux du système de santé. Les solutions numériques seront également essentielles au relèvement et à la reconstruction après la pandémie, et nécessiteront des changements systémiques visant à stimuler l'innovation.

L'émergence et les effets du virus SARS-CoV-2 sur les populations humaines, ainsi que la pandémie mondiale qui en résulte, ne nous laissent aucun doute sur le fait que l'adoption d'une approche « Une seule santé » est encore plus cruciale aujourd'hui, compte tenu de la contraction du village planétaire dans lequel nous vivons. L'approche « Une seule santé » permettra d'intensifier la coordination, la collaboration, la cohérence des politiques et l'engagement d'un secteur à l'autre de la santé humaine, animale, végétale et environnementale.

La déforestation et la destruction massives des habitats sylvatiques, ainsi que de nombreuses autres activités, ont intensifié les contacts entre les animaux, les humains et les agents pathogènes. N'oublions pas dans notre Région la coûteuse épidémie de fièvre jaune qui s'est déroulée au Brésil de 2016 à 2019. Alors que les pays se sont concentrés, par nécessité, sur la riposte à la COVID au cours des dix-huit derniers mois, certains programmes de santé publique essentiels, comme la vaccination, comme la lutte contre le cancer, le paludisme, le VIH et la tuberculose, comme les programmes de santé maternelle, ont été perturbés, ce qui a eu d'importantes répercussions négatives.

Ce qui est remarquable, c'est qu'après chaque catastrophe, qu'il s'agisse d'une catastrophe naturelle, d'une épidémie majeure comme celle à virus Ebola ou d'une crise financière, nous réaffirmons tous notre engagement à construire des systèmes de santé résilients. Et malheureusement, à tout le moins, cette pandémie a démontré que notre incapacité persistante à tenir cet engagement s'accompagne effectivement d'un coût élevé en termes de millions de vies perdues et d'économies détruites!

Je veux exhorter chacun d'entre nous à investir dans nos systèmes de santé et à assurer rapidement leur transformation afin qu'ils soient à même de répondre aux besoins de tous les peuples au quotidien et de mieux riposter aux pandémies et autres catastrophes lorsqu'elles surviennent.

Au cours des prochains jours, cette assemblée discutera et délibérera sur d'autres points de l'ordre du jour, parmi lesquels le Rapport financier du Directeur, des questions liées au recouvrement des contributions fixées et le renforcement de l'OPS et de l'OMS en matière de préparation et de riposte aux situations d'urgence sanitaire.

J'espère sincèrement que ces diverses discussions convergeront et se rejoindront au niveau d'un objectif commun et inscrit dans la durée, qui est celui de sauver des vies et d'améliorer la santé et le bien-être des peuples des Amériques.

Chers délégués, vos idées les plus audacieuses et les plus créatives seront nécessaires alors que nous nous réunissons pour une semaine d'échanges et de prises de décision. Nous devons travailler dans un esprit de solidarité et veiller à ce que l'équité demeure au cœur de nos idées et de nos recommandations politiques, afin de ne laisser réellement personne de pour compte alors que nous reconstruisons et que nous nous relevons d'événements catastrophiques sans précédent de notre vivant.

Merci beaucoup et encore une fois un accueil très chaleureux à vous tous.

- - -